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新华社北京3月4日电（记者 林晖 李志
晖 张艺）全国政协委员、人力资源和社会保障
部副部长胡晓义4日在接受记者采访时说，养
老金双轨制等一系列问题正在进行综合研究和
顶层设计。

全国政协委员、辽宁奥克化学股份有限公
司董事长朱建民当天在福利保障界分组讨论中
说，现在不论是企业员工还是机关事业单位人
员，对养老双轨制的讨论很多。他认为，养老双
轨制甚至是多轨制，有失社会公平，希望政协加
强调研和献策。

对此，胡晓义表示：“我们有一个很大的
课题进行综合性的研究和顶层设计，会在适
当的时候和大家进行更进一步讨论。有的已
经有了决策原则和方向，有的还在深入研
究。”

他介绍，除了养老金双轨制待遇差别问题
外，这个综合课题还包括应对老龄化的资金安
排，养老金空账、缺口、投资运营、城乡差别、地
区差别、转移接续问题，退休年龄问题，多层次
养老保障问题，如何发展企业年金、职业年金、
大病保险等。

“实际上，已经有一些问题在和大家讨论
了，比如前些时间拿出的城乡养老保险制度的
衔接，这都是我们整体方案的一个组成部分。”
胡晓义说，“其他方案会陆续拿出来，充分让社
会各界发表意见。”但他没有给出方案出台的时
间表。

人社部副部长胡晓义：

养老金双轨制问题
正进行顶层设计
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新华社北京3月4日电（记者 华晔迪 朱
立毅）全国政协委员、国家工商总局局长周伯华
4日在接受新华社记者采访时说，国务院各部
门正在协调研究，将采取更为有效的专项管理
办法来确保婴幼儿奶粉安全，这些措施将会尽
快出台。

周伯华说，针对婴幼儿奶粉的专项管理，将
涉及从畜牧生产第一道工序到工厂加工、合格
出厂以及进入流通领域的各个环节，同时要采
取一系列更加严格的措施规范生产厂家、畜牧
养殖以及销售环节的责任，确保国民能喝上安
全、放心奶。

周伯华坦言，此前在相关问题认识、产业管
理和监管措施落实方面都存在不足，才出现三
鹿奶粉事件这样惨痛教训，也带来国民对整个
国内奶业的不信任。

谈及香港奶粉限购措施，周伯华说，要支
持、遵守香港的规定，“我们不要大惊小怪”，
要解决喝奶的问题，还是需要培养国内自己的
品牌。

周伯华还说，民生问题涉及国家长治久安、
人心向背，不能任由民生难点热点问题积累，应
加大顶层设计力度，制定时间表、路线图，尽快
解决。

工商总局局长周伯华：

婴幼儿奶粉专项管理
办法将尽快出台

（上接01版）
根据全国人大议事规则，主席团第一次会

议推选主席团成员若干人分别担任每次大会全
体会议的执行主席。会议经过表决，推选了大
会全体会议的执行主席。

会议经过表决，决定王万宾、赵胜轩、沈跃
跃、焦焕成、傅莹为大会副秘书长，傅莹兼任大
会发言人。

会议经过表决，决定了十二届全国人大
一次会议表决议案的办法；决定将十二届全国
人大一次会议选举和决定任命的办法草案，
十二届全国人大一次会议关于十二届全国人
大专门委员会的设立及其主任委员、副主任
委员、委员人选的表决办法草案，交各代表团
审议。

根据全国人大议事规则，全国人大财政经
济委员会在大会期间审查国民经济和社会发
展计划、审查中央和地方预算，为此需在3月5
日上午的第一次全体会议上产生。会议经过
表决，决定将十二届全国人大财政经济委员会
主任委员、副主任委员、委员的人选交各代表团
酝酿。

会议还决定，3月11日12时为代表提出议
案的截止时间。根据全国人民代表大会组织法
和全国人大议事规则，一个代表团或者30名以
上的代表联名，可以向全国人大提出属于全国
人大职权范围内的议案。大会期间，大会秘书
处对代表团和代表提出的议案进行研究，提出
处理意见，报告主席团作出决定。

十二届全国人大一次会议
举行预备会议
大会主席团第一次会议
同日举行

微卷的白发、轻柔的语调、亲切的笑
容、优雅的气质……3月4日上午11时许，
当十二届全国人大一次会议主席团第一次
会议指定大会发言人傅莹出现在公众面前
时，历来“硝烟弥漫”的新闻发布会现场瞬
间增添了柔和的气息。

这是人代会设立发言人 30 年迎来的
首位女性发言人。

“刚才来得稍微晚了一点，因为是从大
会那边过来的……我这个新手要找到路也
不是那么容易，抱歉。”开场白的幽默显示
了这位女外交家的成熟。

傅莹出生在内蒙古，1973年进入北京
外国语学院英语系学习；1978年从事外交
工作后，曾为党和国家领导人做过翻译，陪
同领导人出访、参加重要会议等。

这位年届60的蒙古族女性在她35年
的外交生涯中表现不俗——

1998 年，傅莹出任中国驻菲律宾大
使，成为当时为数不多的女大使之一。

6 年后，傅莹出任中国驻澳大利亚大
使，这在当时中国女性出使国主要集中在
亚非中小国家或北欧国家的背景下，被认
为是中国外交史上的“重大突破”。

2008年，傅莹出任中国驻英国大使。
2009年，她升任外交部副部长。
从 1983 年全国两会设立发言人以

来，曾涛、姚广、周觉、曾建徽、姜恩柱、
李肇星……人代会的6位发言人都有其各
自不同的风格和气质，傅莹的出现，为人代
会增添了别样的亮色。

（据新华社北京3月4日电）

全国人代会首位女发言人傅莹

两会短新闻17日，新任总理将与记者见面
十二届全国人大一次会议举行新闻发布会，大会发言人傅莹回答中外记者提问

十二届全国人大一次会议4日上午在人
民大会堂举行新闻发布会，傅莹作为全国人大
设立发言人以来的第一位女发言人，就会议
议程和人大工作等问题回答中外记者提问。

傅莹说，十二届全国人大一次会议将
于3月5日上午开幕，3月17日上午闭幕，
会期12天半。17日会议闭幕后，新任国务
院总理将与中外记者见面并回答提问，新

任国务院副总理将陪同。
傅莹介绍了本次会议的主要议程，通

报了4日上午举行的预备会议和主席团第
一次会议有关情况。她说，本次大会的开
幕会、闭幕会和其他各次全体会议将安排
中外记者采访，还有一些代表团的团组会
议向中外记者开放。大会期间，围绕公众
关心的问题还将举行若干场记者会。

十八大报告提出要“加强对政府全口
径预算决算的审查和监督”。傅莹在回答
记者提问时介绍，实行全口径预算决算，目
的是要把政府所有的收入和支出都纳入预
算和决算，也就是说，“要把政府花的每一
笔钱都纳入监督，这是落实依法治国方略
的一个重要举措”。

傅莹说，这些年提交人大审查批准的
预算通常包括：公共财政预算决算、政府性
基金预算决算和国有资本经营的预算决
算。从2011年开始，我国的预算外收入就
已全部纳入预算管理。今年一项重要改进
是，将全国社会保险基金预算也列入预算

报告。“社会保险基金关系到人民群众的切
身利益，一定要把它管好、监督好。”

她说，目前我国已初步形成全口径预
算决算的体系框架和审查监督机制，但也
存在不足。根据十八大提出的相关要求，
全国人大常委会已把加强对政府全口径预
算决算的审查和监督列为一个专门的调研
题目，目的是通过调查研究，更科学地界定
政府性收支范围；对改进预算决算的编制、
提交、审查、监督等各环节提出建议和意
见；推动政府加强对全口径预算决算的编
制和管理，完善工作程序和机制建设，切实
提高人大审查监督的水平。

新一届中共中央领导集体对反腐败工
作高度重视，提出要“把权力关进制度的笼
子里”。傅莹指出，反腐工作是当前广大人
民群众高度关注的问题，近年来全国人大
及其常委会为健全国家惩治和预防腐败体
系付出了不少努力，如制定和修改了刑法、
刑事诉讼法、公务员法、反洗钱法、政府采
购法、招投标法等，为反腐败进一步提供了
法律保障。

她同时强调，我们也要清醒地认识到，
反腐倡廉的形势依然是严峻的，加强廉政
建设任重道远。要坚持用法治思维和法治
方式反对腐败，及时修改完善法律，要狠抓
对法律实施的监督，要求国家机关按照法
定权限和程序来行使自己的权力。同时，
针对现在出现的一些新问题、新情况也要
多倾听社会的意见，加强研究论证，让人民
群众看到实实在在的成果和变化。

坚持用法治思维和法治方式反腐败

十二届全国人大共有代表2987名，是按
照2010年修改后的选举法中“城乡按照相同
人口比例选举人大代表”的规定选举产生的。

傅莹介绍，新一届全国人大代表人数
与上一届相同，但结构上有些新变化。来
自一线的工人、农民代表增加了155名，比

上届提高了 5%左右，农民工代表有 31
名。妇女代表有699名，比上届增加了62
名，提高了2%左右。党政领导干部的代表
人数有所减少，比上届降低了近7%。

此外，新选出的全国人大代表中，非公
有经济的代表有225名。

代表结构发生变化 31位农民工当选

生态环境近年来一直是广大人民群
众关心的问题。傅莹坦言，必须承认改
革开放三十多年来，中国经济快速发展，
成就非凡，但我们也付出了高昂的环境
代价。

傅莹说，全国人大及其常委会一直非
常重视环境工作。1979 年制定了我国第
一部环境保护法，到现在为止，已制定了
30 多部相关法律。所以，“我们在环境保
护和生态文明建设上已经有了一个法制基
础，但这些肯定还远远不够”。

她指出，环境保护面临的形势相当严
峻，从法律角度来讲，现在的法律主要从
单向资源利用、保护和管理角度进行规
范，离从生态系统的角度进行规范还有差
距。另外，有法不依、执法不严等问题依
然存在。

傅莹表示，全国人大及其常委会将认
真倾听人民的呼声，加强环境保护的立法，
加强对法律实施的监督和检查。相信新一
届全国人大常委会将会把环保问题放在重
要的优先位置上。

加强环境保护立法和对法律实施的监督

傅莹说，长期以来，中国坚持奉行独立
自主的和平外交政策和防御性的国防政策
不动摇，这对维护亚洲地区的和平稳定和
经济发展发挥了核心作用。

针对日本记者关于中国外交的提
问，傅莹表示，中国坚持独立自主的和平
外交政策，一方面坚定维护自身主权权
益，另一方面积极维护地区和平、世界和
平。

她说，在领土争议问题上，当有的国家
采取挑衅行为时，中国果断应对。中国希

望通过对话、磋商解决分歧和矛盾，但这需
要双方都有这样的意愿，“一个巴掌拍不
响”。

“如果对方选择的是强硬的举措，选
择的是背弃共识的做法，那么中国还有
一句话叫‘来而不往非礼也’。”她说，关
于钓鱼岛的基本事实是非常清楚的，希
望日本方面能够倾听中国人民的声音，
能够客观地看待过去发生了什么、现在
发生了什么，这样两国才能找到对话的
频道。

在领土争议问题上，
当有的国家采取挑衅行为时，中国果断应对

傅莹介绍，这次大会是五年一度的换
届大会，会议议程多，内容丰富，都是事关
我国改革和发展的重大问题，相关程序都
有法律规定，所以需要时间保证代表充分
讨论和审议这些重要议题。

她说，在大会筹备过程中，大会秘书处
根据改进会风的要求，对如何压缩会期进
行了研究，最终比十届、十一届全国人大换
届会议压缩了一天会期。

她说，大会秘书处还研究制定了本次
大会改进会风的具体措施，如严格控制会

议经费支出；简化会场布置；提倡代表紧紧
围绕大会议题发言；严格执行会议伙食标
准；代表团统一乘坐大车出席会议，尽可能
不封路；适当压缩大会简报；充分利用全国
人大机关办公场所和设施，减少租用宾馆
等。 （据新华社北京3月4日电）

改进会风
在保证法定程序的前提下压缩会期

要把政府花的每一笔钱都纳入监督

3月4日，十二届全国人大一次会议在北京人民大会堂举行新闻发布会会场（新华社发） 大会发言人傅莹介绍本次会议的有关情况，并回答中外记者的提问 （新华社发）

两会人物

两会授权发布

两会微博集萃

【博文】两会正在北京召开，百姓眼里
的“中国梦”是什么样的梦想？李金荣：“我
希望国家能加大反腐败力度，找工作不拼
爹。”黄腊英：“我们每天3点就起床扫马路，
希望能增加点工资，再就是市民能提高素
质，不要乱扔垃圾。”周先生：“希望能解决

下岗职工的社保问题，让我们老有所依。”
【跟帖】@猫网络司令部秘书：必须深

入社会的最底层，尤其是年轻人中，倾听他
们的心里话。

【博文】两会上有代表为穿什么衣服而
犯愁，甚至两度建议设计国服。盛装参会

表明一种严肃态度，但如为服装而过分纠
结是否有些本末倒置？莫言领奖穿燕尾服
也好，穿西装也罢，并不重要。腐败、雾霾、
房价、看病、上学，老百姓需要代言的揪心
事多着呢！何必纠结于“国服”？

【跟帖】@沼泽上的脚印：哎，有心思纠

结于参会时穿什么服装不如花心思解决一
下民生问题。（据新华社北京3月4日电）


